
放下成見爭普選 「愛國愛港」馮檢基 
 
記：陳凱兒 
 
自八十年代起，香港民主派一直致力爭取民主政制。惟時至今天，二零一七普

選孰真孰假仍無人能知。馮檢基縱橫政界三十多年，曾宣佈參與二零一二年特

首選舉，雖然最終未能得到足夠選票「入閘」，但並沒因此放棄爭取普選，近

日更隨香港民主民生協進會（下稱「民協」）及其他泛民成員成立真普選聯盟，

以合力完雙普選夢。 
 
望泛民放下成見爭普選  
自真普選聯盟成立後，外界一直擔心泛民過往的分裂會影響是次合作。例如在

二零一零年的五區公投及二零一一年的區議會選舉中，人民力量（下稱「人

力」）均大力追擊民協，而馮當年亦是被追擊的目標之一。但他認為，如果大

家都是為民主，認同二零一七年是爭取普選的關鍵年的話，大家並不存在任何

深層次矛盾。所謂的矛盾，也只在於策略及技術上的矛盾－「差別在於走得快

還是慢、溫和還是激進」。與此同時，他認為 「既然大家都有共同目標，我們
（民協）希望能帶頭放下彼此包袱及成見，因為現時分裂只會減低民主派的力

量、影響力及實現真普選的機會」。 
 
２０１７是完結也是開端  
經過了三十多個爭取民主的年頭，馮認為二零一七是十分關鍵的一年－「它是

最新階段的開始，同時亦是上一個階段的終結」。所謂上一個階段，是指過去

民主派如何去為香港民主建立一個原則、一個制度，而到新階段就是從研究制

度到制訂仔細條文、可行的做法（普選）以及如何實踐。在這一個香港民主的

里程碑上，不同政黨更應透過是次合作去展示自己民主的胸襟，並著眼於彼此

的強項而非分歧。 
 
或會支持「佔領中環」行動  
提到爭取普選，當然不得不提由港大法律系副教授戴耀廷「佔領中環」的提議。

馮認為該活動有其「積極性」及「破壞性」，而其成效大小在於泛民是否團結

一致、互相尊重及願意分擔不同角色。他直言：「如果大部份泛民支持（「佔

領中環」行動），他亦會支持，甚至一同參與。」但他深信，此活動並非最後

一步，因為香港人一天未能爭取民主，一天都不會放棄。即使二零一七失敗了，

港人也會堅持到底。 
 
絕大部份港人愛國愛港  
近日，全國人大法律委員會主任委員喬曉陽提出未來特首需乎合某些特定條件

，而其中一個被受爭議的就是「愛國愛港」。但究竟如何定義「愛國愛港」？

「愛國」又是否等如「愛黨」？馮指相信絕大部份港人愛國愛港，因為批評國

家並不代表不愛國家－「只有用暴力手段推翻政府」的人才是不愛國的，他同

時指出，當年孫中山起義推翻滿清政府，是不愛國的表現，因為他不愛清政府

是顯而易見的。 
 
 



常言道：「窮且益堅，不墜青雲之志」。雖然離二零一七尚餘不足四年，但只

要港人同心協力，距離民主之路不遠矣。 


